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VERBALE DELLA SEDUTA DEL CONSIGLIO DI FACOLTA' DI 

FARMACIA DEL GIORNO  6 DICEMBRE  2007 

Il giorno  6 Dicembre  2007, alle ore  16.30, nell'Aula Magna  della Facoltà di 

Farmacia si è riunito, in seguito a regolare convocazione, il Consiglio di Facoltà di 

Farmacia dell'Università degli Studi di Bari. 

Sono presenti: 

n. 15  professori ordinari  su 18  aventi diritto 

n. 20  professori associati  su 29  aventi diritto  

n. 28 ricercatori  su 41 aventi diritto 

n. 8 rappresentanti degli studenti su 13 aventi diritto 

n. – rappresentanti del personale tecn.-ammin. su 3 aventi diritto 

Viene riportato l’elenco dei presenti (P), assenti giustificati (AG) ed assenti (A). 

Professori Ordinari P AG A 
 
1) ALTOMARE Cosimo X     
2) AVATO Pinarosa X 
3) BERARDI Francesco X   
4) CAROTTI Angelo X   
5) CONTE Diana  X 
6) DE LUCA Annamaria X 
7) de PALMA Mauro   X   
8) DE VITO Danila  X   
9) DI NUNNO Leonardo X   
10) FERAPPI Marcello X     
11) FLORIO Saverio X  
12) FRANCHINI Carlo X  
13) MARESCA Luciana X   
14) NATILE Giovanni X  
15) PALMIERI Ferdinando X  
16) PERRONE Roberto X 
17) STIPANI Italo X  
18) TRAPANI Giuseppe X 
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Professori Associati P AG A 
   
1) BELLOTTI Roberto  X   
2) CAMPAGNA Francesco X 
3) CAPRIATI Vito  X  
4) CARRIERI Antonio X  
5) CELLAMARE Saverio   X 
6) COLABUFO Nicola X 
7) COLUCCIA Mauro X   
8) CORBO Filomena X 
9) DE LAURENTIS Nicolino X 
10) DESAPHY Jean-Franòois X 
11) FERORELLI Savina X   
12) FIERMONTE Giuseppe X 
13) FRAGALE Carlo  X 
14) FRANCO Massimo X  
15) GALLUCCI Enrico   X    
16) IACOBAZZI Vito X   
17) LATROFA Andrea X  
18) LENTINI Giovanni X 
19) LEOPOLDO Marcello X 
20) LOGRANO Marcello X  
21) LOIODICE Fulvio X 
22) LUISI Renzo X 
23) OTTOLINO Sabino X   
24) PACIFICO Concetta  X   
25) PREZIOSO Girolamo X   
26) SCALERA Vito X 
27) SCILIMATI Antonio  X 
28) TRICARICO Domenico   X 
29) VITALI Cesare  X   
 
Ricercatori P AG A 
 
1) AGRIMI Gennaro X 
2) ARGENTIERI Maria Pia X 
3) ARMENISE Domenico  X   
4) ARNESANO Fabio X 
5) CALVELLO Rosa  X 
6) CARBONARA Giuseppe X  
7) CAROCCI Alessia X 
8) CATALANO Alessia X 
9) CATTO Marco   X 
10) CELLUCCI Carla   X   
11) CIANCIARULO Rosalba  X 



Verbale CdF Farmacia 6/12/2007 pag. 3 

12) CUTRIGNELLI Annalisa X 
13)  DE BELLIS Michela  X  
14) DE CANDIA Modesto   X 
15) DE GENNARO Leonardo X 
16) DENORA Nunzio  X  
17) DE PALMA Annalisa X 
18) FRACCHIOLLA Giuseppe   X 
19) GIOVINE Maria   X 
20) INTINI Francesco P. X 
21) LACIVITA Enza X 
22) LAGHEZZA Antonio X 
23) LAQUINTANA Valentino X 
24) LEONETTI Francesco X  
25) LIANTONIO Antonella X 
26) LOPEDOTA Angela A. X 
27) MALLAMACI Rosanna X 
28) MANDRACCHIA Delia X   
29) MARGIOTTA Nicola X 
30) MELE Antonietta X 
31) NICOLOTTI Orazio   X 
32) PALLUOTTO Fausta X 
33) PERNA Filippo Maria X 
34) PERRONE Maria Grazia X  
35) PIERNO Sabata X  
36) RIZZO Caterina  X  
37) ROSATO Antonio X 
38) TODISCO Simona X  
39) TRAPANI Adriana X 
40) VITALE Paola X 
41) VOZZA Angelo  X 
 
Rappresentanze P AG A 
 
a) Studenti 
1) BOTTALICO Michele X    
2) CATAPANO Alberto X    
3) DE VITTORIO Cristina X    
4) DIPIETRO Giovanni   X    
5) LEONETTI Fabio   X 
6) MONTICELLI  Diego   X   
7) NANNAVECCHIA Mario X   
8) NUNNARI Tiziana X 
9) POMARICO Francesco X 
10) PENNELLA Francesca   X 
11) PROSCIA Alessandra X 
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12) STALLONE M. X 
13) TAVERNA Marcello   X 
 
b) Personale tecnico-ammin.  
1) BIANCO Francesca   X   
2) CAPUTO Gennaro   X 
3) POROPAT Luigia   X 
 

Presiede il Consiglio il prof. Marcello Ferappi. Funge da segretario la prof.ssa  De 

Luca Annamaria. 

E' altresì presente, regolarmente convocata, la dr.ssa Annunziata Celiberti in 

qualità di responsabile della Segreteria di Presidenza della Facoltà con il compito 

di assistenza alla redazione dei processi verbali dei Consigli di Facoltà, come 

previsto dall'art. 63, comma 7, del Regolamento Generale di Ateneo.   

Constatata la presenza del numero legale, il Preside dichiara valida l'adunanza e 

dà inizio alla discussione delle voci  all' 

ORDINE DEL GIORNO 

1) Intervento del prof. Scandale, Presidente dell’Agenzia rapporti con 

l’esterno 

2) Approvazione dei verbali relativi alle sedute del  13/9/2007, 8/10/2007, 

5/11/2007 

3) Comunicazioni della Presidenza 

4) Proposta di riconoscimento del titolo di “professore emerito” al prof.  

       Vincenzo  Tortorella 

5) Proposta di attribuzione del sigillo d’oro al  prof. Vincenzo Tortorella 

6) Proposta di contratto per l’insegnamento di “Anatomia umana, patologia 

generale e terminologia medica” del CdL in C.T.F. 

7) Problemi riguardanti la Scuola di Specializzazione in Farmacia 

Ospedaliera: 
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     a) proposta di rettifica al bando di concorso; b) piano di studi e compiti 

      didattici 

8) Attribuzione alla Facoltà dei fondi per il miglioramento della didattica 

9) Linee guida dei decreti ministeriali 

10) Biblioteca di Facoltà: nomina della commissione  

11) Utilizzo dei criteri per gli acquisti sui fondi per il miglioramento della  

    didattica 

12) Varie ed eventuali 

 

Nel corso della seduta, alcuni componenti sono entrati nella sala di riunione, altri 

se ne sono allontanati, senza che sia mai venuto a mancare il numero legale ai fini 

della validità della riunione. 

In apertura di seduta il Preside comunica che il Sig. Fabio Sirsi, rappresentante 

degli studenti in Senato Accademico, ha chiesto di poter presenziare alla seduta 

del Consiglio odierno. 

Il Consiglio esprime parere favorevole. 

Il sig. Sirsi entra nella Sala del Consiglio. 

 

1) INTERVENTO DEL PROF. SCANDALE, PRESIDENTE DELL’AGENZIA RAPPORTI 

CON L’ESTERNO 

 

Il Preside passa la parola al prof. Scandale che ringrazia e spiega le motivazioni 

della sua presenza in Consiglio, legate all’incarico di Presidente dell’“Agenzia 

rapporti con l’esterno” attribuitogli dal Rettore sulla base  dell’art. 59 dello Statuto 

dell’Università di Bari.  
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Il prof. Scandale sottolinea che il compito primario dell’Agenzia è quello di 

promuovere collaborazioni scientifiche con Enti pubblici e privati, attraverso la 

stipula di convenzioni quadro,  e di diffondere  le relative informazioni.  Riferisce 

poi che la suddetta agenzia cura l’anagrafe aggiornata delle ricerche e delle 

attività scientifiche e tecniche dell’Università di Bari, incentiva i rapporti con il 

mondo della produzione mediante un Osservatorio per l’analisi del fabbisogno 

delle attività di ricerca, cura i rapporti con i consorzi di ricerca e i parchi 

scientifici e tecnologici, promuove attività di formazione non universitaria 

realizzate dall’Università anche in collaborazione con Enti pubblici e privati, 

opera come struttura di staff del Rettore al quale presenta annualmente una 

relazione sull’attività svolta.  Aggiunge infine che la direzione dell’Agenzia è 

affidata alla dr.ssa Pasqua Rutigliani.  

Il prof. Scandale conclude  e ringrazia dell’attenzione. 

Seguono vari interventi (proff. Palmieri, Carotti, Perrone) allo scopo di chiarire 

alcuni aspetti nei rapporti tra Università e Enti esterni sulla base  delle 

convenzioni quadro che  l’Agenzia ha stipulato. 

Esauriti gli interventi, il Preside ringrazia il prof. Scandale che lascia la sala del 

Consiglio. 

  

2) APPROVAZIONE DEI VERBALI RELATIVI ALLE SEDUTE DEL  13/9/2007, 

8/10/2007, 5/11/2007 
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Il Preside comunica che i verbali relativi alle sedute del  13/9/2007, 8/10/2007 e 

5/11/2007 sono stati inviati per posta elettronica ai componenti del Consiglio; 

chiede se vi siano rilievi  o correzioni da apportare.  

Il dr. Carbonara  fa presente che nel verbale dell’8/10/2006 al punto 6) dell’odg 

non emerge l’accoglimento da parte del Preside della proposta di inserire in una 

prossima convocazione un preciso punto sulla costituzione della Giunta di 

Facoltà.   

Con la precisazione suggerita dal dr. Carbonara, i verbali relativi alle sedute del 

13/9/2007, 8/10/2007, 5/11/2007 vengono approvati all’unanimità. 

 

3) COMUNICAZIONI DELLA PRESIDENZA 

 

Il Preside comunica di aver ricevuto la seguente documentazione: 

a) Decreto  Rettorale n. 10070 del 22/10/2007 relativo alla nomina della prof. ssa 

Avato Pinarosa in qualità di Presidente del Consiglio di classe di 1 livello in 

“Scienze e tecnologie farmaceutiche” per il triennio 2007/10. 

b)  Decreto  Rettorale n. 10071 del 22/10/2007 relativo alla nomina del prof. 

Natile Giovanni in qualità di Presidente del Consiglio di classe delle lauree 

specialistiche in “Farmacia e Farmacia industriale” per il triennio 2007/10. 

c) Decreto Rettorale n. 11033 del 21/11/2007 relativo alla nomina del prof. 

Trapani Giuseppe in qualità di Presidente della Scuola di Specializzazione in 

Farmacia Ospedaliera della Facoltà di Farmacia per il triennio 2007/10. 
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d) Decreto Rettorale n. 10862 del 9/11/2007 relativo alla costituzione del 

Comitato per la didattica presieduto dal prof. Giancarlo Tanucci. Il Preside 

sottolinea che uno dei componenti del suddetto comitato è il prof. Marcello 

Lograno della Facoltà di Farmacia. 

e) Convenzione tra l’Università degli Studi di Bari e le Aziende Chimiche Riunite 

Angelini Francesco (ACRAF) per lo svolgimento di tirocini di formazione e di 

orientamento nell’ambito del programma FIXO (30/10/2007). 

f) Nota informativa sulle condizioni e opportunità degli studi universitari nella 

Repubblica di Bielorussia (9/11/2007). 

g) Decreto Rettorale n. 10842 dell’ 8/11/2007 relativo al conferimento della 

delega delle funzioni alle risorse umane al prof. Salvatore Barbuti. 

h) Nota del 22/10/2007 della Bracco Imaging s.p.a. relativa al bando di concorso 

per l’assegnazione di una borsa di studio destinata a giovani laureati in Farmacia 

e/o  Chimica e Tecnologia Farmaceutiche. 

i) Il Preside  invita i docenti di I e II fascia a consegnare presso la Segreteria di 

Presidenza i moduli relativi all’impegno didattico previsto per l’A.A. 2007-08 e 

all’attività didattica svolta nell’A.A. 2006-07; sollecita altresì la consegna dei 

registri delle lezioni a tutti coloro che nell’A.A. 2006-07 hanno avuto un impegno 

didattico presso la Facoltà di Farmacia. 

l) Il Preside riferisce che il Rettore, nella seduta di S.A. svoltasi il 5/12/2007, ha 

reso noto che il ministero ha devoluto 20 milioni di euro per i concorsi a posti di 

ricercatore, che tutti gli Atenei italiani ne saranno beneficiati anche se in un primo 

momento il ministero aveva destinato tale risorsa solo a quegli Atenei dimostratisi  
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virtuosi. Dei 20 milioni di euro all’Università di Bari ne sono stati assegnati 

600.000,00,  equivalenti a circa 15 posti di ricercatore, finanziati dal Ministero e 

destinati a raddoppiarsi per il vincolo del cofinanziamento imposto alle 

Università.  Il Preside riferisce altresì che la nostra Amministrazione nella 

ripartizione dei posti di ricercatore tra le Facoltà ha tenuto conto di determinati 

parametri  secondo i quali a ciascuna Facoltà sono stati attribuiti  2 posti di cui 

uno cofinanziato. 

Si apre un vivace dibattito (proff. Florio, Palmieri, Carotti, Franchini) dal quale 

emerge che il Consiglio non condivide affatto tale ripartizione che, contrariamente 

a quanto riferito dal Rettore e dal prof. Perrone in occasione della seduta di CdF 

del 5-11-2007,  penalizza le Facoltà virtuose, come la Facoltà di Farmacia, 

equiparandole a quelle che presentano criticità.  

Il Consiglio di Facoltà di Farmacia, pertanto, chiede agli Organi competenti 

dell’Università di Bari di utilizzare per la ripartizione dei posti di ricercatore 

criteri che tengano conto del virtuosismo delle Facoltà. 

m) Il Preside comunica che il S.A. ha fissato per il giorno 8 Gennaio 2008 la 

cerimonia per l’ inaugurazione dell’A.A. 2007-08 che verrà svolta nella sede 

decentrata di Taranto. 

Il dr. Carbonara lascia la sala del Consiglio. 

 

4) PROPOSTA DI RICONOSCIMENTO DEL TITOLO DI “PROFESSORE EMERITO” AL       

  PROF. VINCENZO  TORTORELLA 
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Il Preside ricorda, come già comunicato ai Componenti del Consiglio nella seduta 

del 8/10/2007,  di aver proposto al Rettore il conferimento delle onorificenze 

previste dai regolamenti vigenti al Prof. Vincenzo Tortorella, una volta conclusa 

la sua attività accademica. Chiede ai componenti del Consiglio di esprimersi. Gli 

interventi che seguono (proff. Latrofa, Altomare, Natile, Carotti) riguardano solo 

le procedure da seguire. A tutti i quesiti il Preside dà risposte esaurienti, che la 

Segreteria di Presidenza aveva acquisito dagli Organi accademici competenti. 

Dopo vari conclusivi interventi, il Consiglio di Facoltà unanime propone agli 

Organi competenti di avviare la procedura per l’attribuzione del titolo di 

“Professore Emerito” al prof. Vincenzo Tortorella, collocato in pensione dal 1° 

novembre 2007, con la seguente delibera: 

“Il Preside, prof. Marcello Ferappi, partendo dalla considerazione che una Facoltà 

di Farmacia può operare in maniera corretta ed incisiva soltanto quando riesce a 

restare legata a tutti i problemi inerenti lo studio del farmaco attraverso la 

formazione dei suoi laureati, ricorda ai Componenti il Consiglio che, ormai da 

lungo tempo, la Facoltà di Bari segue con estremo interesse questo tipo di 

procedere come propria scelta. Come diretta conseguenza di questo interesse e 

della attenta analisi e valutazione che ne seguono, il Preside, ritenendo che sia 

opportuno tradurre in manifestazioni concrete la linea di condotta della Facoltà, 

avanza la proposta di riconoscimento del titolo di “professore emerito” al prof. 

Vincenzo Tortorella. 
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Il Preside ripercorre la carriera scientifica e didattica del prof. Tortorella, svoltasi 

in questa Facoltà, sottolineandone alcuni passi di rilievo che lo portano a motivare 

questa proposta. 

Il prof. Tortorella per  lunghi anni ha operato in seno alla comunità universitaria 

dove ha percorso vari stadi di una brillante carriera ponendosi autorevolmente nel 

novero del ristretto gruppo di studiosi che contano realmente nel settore 

internazionale del farmaco. 

Durante questa ascesa ha potuto apprendere ed approfondire, vivendoli giorno 

dopo giorno, problemi ed interrogativi che riguardano la didattica, la ricerca, la 

formazione e la organizzazione dell’Università dell’ultima metà del secolo nel 

nostro paese ed anche al di fuori di esso. I risultati di questo lavoro hanno dato un 

largo contributo allo sviluppo della “Farmacia” come scienza e come professione.  

Il prof. Tortorella nei dieci trienni tra il 1975 ed il 2005 è stato eletto Preside della 

Facoltà di Farmacia. All’interno della Conferenza dei Presidi delle Facoltà di 

Farmacia, della quale ha ricoperto la carica di Presidente nel periodo 1991-96, si è 

lungamente impegnato per le varie riforme dei corsi di laurea della Facoltà e, in 

particolare, per una loro armonizzazione sul territorio italiano ed europeo. Per tali 

attività interne all’Università è stato insignito nel 1991 del Diploma di Medaglia 

d’oro del Ministero della Pubblica Istruzione. 

Nell’ambito organizzativo delle attività riguardanti l’Università di Bari ha operato 

come coordinatore di numerose Commissioni interfacoltà e di Ateneo. 

Nel settore della ricerca presso la sede di Bari è stato responsabile scientifico di 

numerosi progetti di ricerca riguardanti il settore chimico-farmaceutico; con gli 
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insegnamenti ricevuti ed i risultati ottenuti nella ricerca,  numerosi suoi discepoli  

dal 1970 al 2000 sono riusciti a divenire docenti all’interno della Facoltà di 

Farmacia di Bari e di altre Sedi ed a raggiungere l’ambito traguardo della  

Cattedra  universitaria. 

In ambito nazionale è stato Coordinatore di progetti di ricerca per la Chimica 

Farmaceutica finanziati dal Ministero ininterrottamente dall’anno 1988 ad oggi ed  

ha profuso attivamente  il massimo impegno per l’ istituzione della Divisione di 

Chimica Farmaceutica  della Società Chimica Italiana. Tale organizzazione, della 

quale è stato Presidente per il triennio 1982-85, è molto attiva nell’ambito 

culturale della disciplina ed organizza Convegni annuali oltre ad una Scuola che si 

tiene ormai da oltre 20 anni presso la Facoltà di Farmacia di Urbino. Questa 

Scuola, che recentemente ha ottenuto il riconoscimento di Scuola Europea di 

Chimica Farmaceutica, è destinata fondamentalmente all’aggiornamento continuo 

di giovani ricercatori che operano in ambito universitario ed industriale. 

All’interno della Scuola, nel mese di luglio di ogni anno, si tengono anche 

seminari specifici, destinati ai laureati che si preparano per il conseguimento del 

Dottorato di ricerca in Scienze Farmaceutiche nelle varie Facoltà di Farmacia 

italiane ed europee. 

Nel 1984 ha organizzato a Capri, in qualità di Presidente della Divisione di 

Chimica Farmaceutica, un Convegno Internazionale di Chimica Farmaceutica che 

ha registrato la partecipazione qualificata di scienziati accademici ed industriali 

più famosi del settore, provenienti da tutto il mondo. In tale occasione, in un 

periodo molto difficile per la visibilità della Chimica Farmaceutica a livello 
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mondiale, sono state poste le basi che hanno portato un impulso sostanziale alla 

riorganizzazione della disciplina e alla istituzione della European Federation of 

Medicinal Chemistry che, da allora, ha organizzato manifestazioni e convegni 

annuali in varie parti del mondo. Del Consiglio direttivo di tale organizzazione il 

prof. Tortorella ha fatto parte per oltre 10 anni ed ha ricoperto la carica di 

Presidente nel biennio 1988-90. 

Per l’attività svolta all’interno della Divisione di Chimica Farmaceutica, in 

occasione del Convegno Nazionale di Salerno nel 2005, il prof. Tortorella è stato 

insignito della “Medaglia Musajo”, riconoscimento specifico che viene conferito a 

coloro che hanno dato un contributo alle attività organizzative della Divisione.  

Per le problematiche riguardanti in maniera più specifica la didattica della Facoltà 

di Farmacia in Europa, ha rappresentato l’Italia nel Consiglio direttivo della 

European Association of the Faculties of Pharmacy per il periodo 1999-2003. Dal 

2004 è Membro Onorario della Real Accademia Nacional de Farmacia (Spagna). 

Il prof. Tortorella si è interessato molto, a livello nazionale e locale, delle 

problematiche riguardanti l’ambito professionale dei laureati della Facoltà di 

Farmacia. Difatti dalla fine degli anni ’80 ad oggi è stato  

- Membro della Commissione unica per l’accertamento dei requisiti tecnici delle 

specialità medicinali (CUF) (1986-87), 

-  Membro della Commissione della Farmacopea Italiana (1994-98),  

- Membro di Commissioni per l’Educazione continua in Medicina (ECM) dei 

Farmacisti istituite presso la Federazione degli Ordini dei Farmacisti Italiani 
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(FOFI), la Divisione di Chimica Farmaceutica della Società Chimica Italiana e 

l’Accademia Nazionale di Medicina, 

-  Membro della Commissione Ministeriale per la nuova organizazzione dei concorsi 

per l’assegnazione delle farmacie del territorio. 

Per tali attività riguardanti la vita professionale, il prof. Tortorella è stato insignito 

nell’autunno  2006 del Caduceo d’oro da parte dell’Ordine dei Farmacisti di Bari. 

Il Preside, infine, riassume le tappe più significative del curriculum vitae del prof. 

Tortorella. 

Nato a Montefiascone (VT) nel 1932, ha conseguito la  Laurea in Chimica presso 

l’Università di Roma nel 1958. 

E’ stato docente nelle Università di Genova (Facoltà di Scienze MMFFNN corso di 

laurea in Chimica), di Urbino e di Roma (Facoltà di Farmacia) nel periodo 1960-68. 

Nell’anno 1964-65, sotto la guida del prof. D.H.Barton (Premio Nobel 1969 per la 

Chimica) ha svolto attività di ricerca presso l’Imperial College (Londra) dove ha 

conseguito il Diploma in Chimica Organica (D.I.C.). 

Nel 1966 ha conseguito la libera docenza in Chimica Farmaceutica e nel 1968 quella 

in Chimica Organica. 

Vincitore di concorso a cattedra universitaria per la Chimica Organica della Facoltà 

di Farmacia di Sassari nel 1968, è stato chiamato nel 1969 dalla Facoltà di Farmacia 

dell’Università di Bari dove ha ricoperto gli uffici accademici seguenti: 

- Titolare della cattedra di Metodi fisici in chimica organica dal 1969 al 1973; 

- Titolare della cattedra di Chimica farmaceutica e tossicologica dal 1974 al 2004; 

- Direttore dell’Istituto di Chimica Farmaceutica dal 1970 al 1982; 
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- Preside della Facoltà di Farmacia  dal 1975 al 2005; 

- Direttore del Dipartimento Farmaco-Chimico dal 1982 al 1985; 

- Presidente della Divisione di Chimica Farmaceutica della Società Chimica Italiana 

dal 1982 al 1985;  

- Coordinatore del Dottorato di ricerca in Chimica del Farmaco dal 1983 ad oggi; 

- Coordinatore nazionale del progetto di ricerca (40%) finanziato dal Ministero 

dell’Università dal 1988 ad oggi; 

- Presidente della Federazione Europea di Chimica Farmaceutica dal 1988 al 1990; 

- Presidente della Conferenza dei Presidi delle Facoltà di Farmacia Italiane dal 1991 al 

1996; 

- Rappresentante delle Facoltà di Farmacia Italiane all’interno della European 

Association of the Faculties of Pharmacy dal 1992 ad oggi; 

- Membro della Commissione della Farmacopea Italiana dal 1994 ad oggi; 

- Direttore della Scuola di Specializzazione in Farmacia Ospedaliera dell’Università di 

Bari per il biennio 2005-07. 

 

5) PROPOSTA DI ATTRIBUZIONE DEL SIGILLO D’ORO AL  PROF. VINCENZO 

TORTORELLA 

 

Il Preside comunica di essere stato sollecitato da numerosi docenti della Facoltà a 

farsi promotore della proposta di attribuzione, da parte dell’Università di Bari, 

nella persona del Magnifico Rettore, del sigillo d’oro al prof. Vincenzo Tortorella, 
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collocato in pensione dal 1° novembre 2007. Chiede quindi al Consiglio di  

esprimersi sulla  opportunità di tale iniziativa. 

Il Consiglio di Facoltà, all’ unanimità, invita il Preside ad inoltrare al Rettore, a 

nome della Facoltà di Farmacia, la proposta di attribuzione del sigillo d’oro al 

prof. Vincenzo Tortorella.  

 

6) PROPOSTA DI CONTRATTO PER L’INSEGNAMENTO DI “ANATOMIA UMANA, 

PATOLOGIA GENERALE E TERMINOLOGIA MEDICA” DEL CDL IN C.T.F. 

 

Il Preside  comunica che per  l’insegnamento di  “Patologia generale e 

terminologia medica”, modulo dell’insegnamento ufficiale di “Anatomia umana, 

patologia generale e terminologia medica” del corso di laurea magistrale a ciclo 

unico in Chimica e Tecnologia Farmaceutiche, nonostante il  bando di vacanza 

pubblicato in data 19/7/2007 dall’Ufficio di Presidenza della Facoltà,  non è stato 

possibile reperire competenze didattiche disponibili nell’ambito del nostro 

Ateneo. Propone quindi di procedere all’attivazione di  un contratto di diritto 

privato ai sensi dell’art. 2 del “Regolamento per la disciplina dei professori a 

contratto” (Decreto Rettorale 4832 del 17/4/2003) e, poichè bisogna indicare nel 

bando l’ammontare della retribuzione, invita il Consiglio ad esprimersi in merito.  

Il Consiglio,  dopo breve dibattito, delibera  

a) che l’ammontare della retribuzione del contratto di diritto privato per 

l’insegnamento di “Patologia generale e terminologia medica”, modulo 

dell’insegnamento ufficiale di “Anatomia umana, patologia generale e 
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terminologia medica” del corso di laurea magistrale a ciclo unico in Chimica e 

Tecnologia Farmaceutiche, debba essere, per l’A.A. 2007-08,  di euro 2.000,00 

lorde; 

b) che tale retribuzione, qualora non pervengano dall’Amministrazione 

universitaria  finanziamenti da destinare a supplenze e contratti, debba gravare sui 

fondi per il miglioramento della didattica. 

 

7) PROBLEMI RIGUARDANTI LA SCUOLA DI SPECIALIZZAZIONE IN FARMACIA 

OSPEDALIERA:  A) PROPOSTA DI RETTIFICA AL BANDO DI CONCORSO; B) PIANO 

DI STUDI E COMPITI DIDATTICI 

 

7A) PROPOSTA DI RETTIFICA AL BANDO DI CONCORSO 

Il Preside dà lettura della proposta di rettifica al bando di concorso di ammissione 

alla Scuola di Specializzazione in Farmacia Ospedaliera suggerita dal prof. 

Tortorella Vincenzo,  Presidente della Scuola fino al 31/10/07, in considerazione 

delle difficoltà emerse per la valutazione dei titoli nell’ espletamento dell’esame 

di ammissione per l’A.A. 2006-07.  

La proposta del  prof. Tortorella viene allegata al presente verbale. 

A fine lettura il Preside sottolinea che i bandi di concorso di ammissione alle 

Scuole di Specializzazione sono stati già approntati dagli uffici della nostra 

Amministrazione universitaria per cui tale  proposta non potrà essere operativa 

nell’immediato  ma  per il prossimo A.A., ammesso che la nuova normativa per le 

Scuole di Specializzazione a  carattere sanitario  tardi ad entrare in vigore. 



Verbale CdF Farmacia 6/12/2007 pag. 18 

Il Consiglio, considerato che la proposta succitata non avrebbe applicazione 

immediata, invita il Preside a rinviarne la discussione. 

 

7B) PIANO DI STUDI E COMPITI DIDATTICI 

Il Preside invita il prof. Trapani, Presidente della Scuola di Specializzazione in 

Farmacia Ospedaliera a prendere la parola. 

Il prof. Trapani illustra il piano di studi e  i compiti didattici proposti per l’A.A. 

2007-08 dal Consiglio della Scuola di Specializzazione in Farmacia Ospedaliera 

nella seduta del 5/12/2007 come segue: 

I anno 

Fondamenti di Matematica, Elementi di  
informatica e Statistica medica Dr.ssa Todisco Simon 
Igiene Prof.ssa De Vito Danila  
Microbiologia Prof. Vitali Cesare   
Basi farmacologiche della terapia I Prof.ssa Conte Diana   

Chimica Farmaceutica generale con documentazione   

e informazione sui farmaci Prof. Franchini Carlo 
Tecnologia delle preparazioni magistrali     
(Officina Galenica I) Prof. Latrofa Andrea 
Farmacia Clinica I Dott. Lattarulo Michele 

    

II anno 

Immunologia e immunochimica  Prof. Iacobazzi Vito 

Chimica farmaceutica e controlli di qualità  Prof. Campagna Francesco 

Basi farmacologiche della terapia II Prof.ssa De Luca Annamaria 

Tecnologia delle preparazioni magistrali  Prof. Franco Massimo 
(Officina Galenica II) 

Chimica degli alimenti e prodotti dietetici di    
impiego clinico Prof. Berardi Francesco  
Radiochimica e radiofarmaci Prof.ssa Maresca Luciana  

Scienza dell’alimentazione e nutrizione clinica Dott. Agrimi Gennaro 
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Igiene degli alimenti Prof ssa De Vito Danila  

 

III anno 

Biofarmaceutica e Farmacocinetica I e II Prof. Trapani Giuseppe 

Tossicità, interazioni, effetti secondari dei farmaci Prof. Lograno Marcello 

Legislazione sanitaria e ospedaliera, economia e  vacante 
organizzazione 

Patologia generale Prof. Vitali Cesare  

Controllo di qualità delle preparazioni galeniche  Prof. Trapani Giuseppe 

Farmacia Clinica II Dott. Lattarulo Michele 

      

Il prof. Trapani  comunica,  infine, che per la  copertura dell’ insegnamento di 

Legislazione sanitaria e ospedaliera, economia e organizzazione si provvederà 

attraverso la pubblicazione del bando di supplenza. 

Il Preside propone di  passare ad esaminare il punto 9) dell’odg, che riveste 

carattere d’urgenza, rinviando la discussione degli altri punti alla prossima seduta. 

Il Consiglio esprime parere favorevole. 

 

9) LINEE GUIDA PER L’ADEGUAMENTO DEI CORSI DI STUDIO AI NUOVI DECRETI 

MINISTERIALI 

 

Il Preside ringrazia i Presidenti dei Consigli di Classe, proff. Avato e Natile, e il 

prof. Lograno, componente della Commissione didattica d’Ateneo,  per la 

collaborazione prestata per il riordino delle tabelle relative ai quattro corsi di 

laurea della Facoltà di Farmacia secondo le linee guida dei decreti ministeriali.  
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Riferisce che la nostra Amministrazione universitaria al momento ha fissato al 20 

dicembre il termine per la presentazione  delle proposte elaborate dalle Facoltà. 

Riassume le indicazioni di maggior rilievo emerse dai decreti ministeriali 

sottolineando che, date le attuali risorse di personale docente di cui dispone la  

Facoltà di Farmacia, per il prossimo anno accademico sarà necessario attivare il 

numero programmato almeno per i corsi di laurea della classe LM13 (Farmacia e 

CTF). Aggiunge che il DM 544 del 31/10/2007 prevede la chiusura dei corsi di 

laurea con meno di 20 immatricolati, la riduzione degli insegnamenti integrati, 

l’eliminazione degli insegnamenti con un numero di crediti inferiore a 3, un 

numero di crediti per insegnamenti a comune nei corsi di laurea della stessa 

classe, un numero di insegnamenti non superiore a 20 per i corsi di laurea 

triennali, a 30 per i corsi di laurea quinquennali, la revisione del numero di crediti 

per l’esame di laurea, per i tirocini, i corsi a scelta, gli insegnamenti affini o 

integrativi, le abilità linguistiche e informatiche. 

Data l’ora tarda ed essendo venuto meno il numero legale, il Preside scioglie la 

seduta. 

La seduta viene tolta alle ore 20.00. 

IL PRESIDE      IL SEGRETARIO 

(Prof. M.FERAPPI)     (Prof.ssa A. DE LUCA) 

 

 

 


